

Mot du président



Sébastien Laroche, ing.

L'année 2011 est maintenant derrière nous, et 2012 que nous entamons, est de bel augure pour notre Régionale.

Outre les activités que je caractériserais de « régulières et récurrentes » notre régionale fera face à de nouveaux défis tel que la refonte de notre site web dans le cadre du projet d'harmonisation des sites de l'Ordre, le tout prévu pour être lancé en mars

prochain, ainsi que le rehaussement du nombre de formations que nous allons mettre à la disposition de nos membres suite à l'adoption du règlement sur la formation continue et ce pour ne nommer que ceux-ci. Nous vous tiendrons informés tout au long de l'année.

Finalement, je tiens à faire un bref retour sur le 5 à 7 tenu en décembre dernier relativement à la tournée de la présidente dans le cadre de la présentation sur la formation continue. Vous avez été plus de 130 personnes à prendre part à cette activité, dont un très grand nombre d'entrevous en étaient à leur première activité avec la régionale, les membres du conseil ainsi que moi-même avons été ravis de pouvoir échanger avec vous et espérons que l'occasion se représentera en 2012 dans le cadre d'une autre activité de votre régionale.

Sur ce, je vous souhaite un bon début d'année 2012, en espérant vous voir lors de nos activités à venir.

Sébastien Laroche, ing., PA LEED
Président

Section régionale de l'Outaouais de
l'Ordre des ingénieurs du Québec
slaroche@pageaumorel.com



Sommaire

Activités à venir, page 2

Retour sur la dégustation de bières 2011 - Bières et tapas, page 3

Retour sur les visites industrielles de l'automne 2011, page 4

Ingénieurs Canada salue l'engagement du gouvernement fédéral à l'égard de la reconnaissance des titres de compétences étrangers, page 5

Deux ingénieurs du Québec récipiendaires de bourses nationales, page 6

Ingénieurs Canada se réjouit de l'annonce du processus de mobilisation du gouvernement fédéral à l'égard d'un plan d'infrastructure... , page 7

Formation continue en environnement à Gatineau, page 8



Veillez consulter la page des activités sur notre site Web au <http://www.legenial.com/outaouais> pour plus d'information et pour les inscriptions.

	Endroit	Coût	Date
Visite industrielle	Site du Diefenbunker	5,00\$ par personne	27 janvier à 13h30
FÉRIQUE présente: Les événements financiers de la dernière année	Hôtel Clarion, 111 rue Bellehumeur à Gatineau	Gratuit pour les membres et conjoints.	8 février 18h00 à 21h00
5 à 8 Billard	Terminus	Gratuit pour les membres, 10,00\$ pour les invités.	9 février
Visite industrielle	Souffleries du CNRC	Gratuit	22 février
18ème banquet de crabes	Centre des Congrès de Gatineau	Les inscriptions seront le 29 mars 2012, dès 8h30. Tous les détails seront disponibles dans le plan du mois de mars et sur le site de la Régionale.	13 avril

Conseil d'administration

Président

Sébastien Laroche, ing.

Vice-président

Jean-Luc Matteau, ing.

Trésorier

Philippe Perron, ing.

Secrétaire

Alexandre Lemieux, ing.

Directeurs

Danny Doiron, ing.
Martin Laverdière, ing.
Francis Arpin, ing.
Moïse Mounkoro, ing. jr
Jean-Michel Bouffard, ing. jr
John van den Bosch, ing.
Constantin Hidible, ing.
Michel Larouche, ing.
Pierre Pelletier, ing.
Benoît Rabouin, ing. jr
François Rioux, ing. jr

Administrateur de l'OIQ

Michaël Côté, ing.

Comité de promotion en milieu scolaire

Annie Mongeon, ing. - Marcel Roy, ing. - Jean Hallé, ing. -
John van den Bosch, ing. - Catherine Quevillon, ing.

Comité Internet

Jean-Michel Bouffard, ing. jr. - Alexandre Lemieux, ing.

Comité formation continue

Benoît Rabouin, ing. jr.

Tournoi de golf annuel

Francis Arpin, ing. - Valérie Thivierge, ing. -
Jean-Michel Bouffard, ing. jr. - Moïse Mounkoro, ing. jr

Opération nez rouge

Bernard Fournier, ing.

Souper annuel de crabe

Hélène Duval, ing. - Claude Martine, ing.

Dégustation annuelle de bières

Bernard Fournier, ing. - Éric Vaillancourt, ing. - Ghislain Dufour, ing. -
Sylvain Lemieux, ing. - Guimond Vachon, ing. - Sophie Veilleux, ing.

Dégustation de vins

Philippe Perron, ing - Louis Savard, ing. - Valérie Thivierge, ing.

Des postes de directeurs sont libres. Les personnes intéressées à s'impliquer sur le conseil d'administration de la régionale sont invitées à communiquer avec nous en tout temps

Pour entrer en contact avec les membres du conseil d'administration, il suffit de nous écrire à l'adresse suivante : outaouais@legenial.com ou bien de visiter le site Internet de la régionale : <http://www.legenial.com/outaouais> .

Pour insérer une publicité ou un article, veuillez communiquer avec nous à outaouais@legenial.com .

Retour sur la dégustation de bières 2011 - Bières et tapas

C'est 85 ingénieurs et amis qui se sont joints au comité organisateur pour participer à la 19^e édition de la dégustation de bières, qui nous amenait vers un nouveau sujet 'Cervezas y tapas' (bières et tapas).

C'est à travers cinq services que les participants ont pu explorer une variété de tapas préparés par le traiteur du Tecumseh selon les indications du comité accompagnés par une variété de bières du Portugal et du Québec. Des Papas à la Huancaína et taquitas, des fines asperges en habits montagnards, une poêlée de chorizo aux légumes, des filaments de dinde à la tapenade ont commencé une soirée qui s'est terminée avec un fondant de canard à l'érable. Pour accompagner ces tapas, la Sagrès du Portugal, la Blanche du Paradis (de St-Jérôme), la Éléonore de grandmaison (de l'Île d'Orléans) la Malauze (de Carleton-sur-mer) et l'Acéro (de Sherbrooke) ont pu divertir nos papilles.

Pour les gens que cela intéresserait, le comité de dégustation a préparé un recueil des menus des dégustations des 19 premières années. Contactez Ber-

nard Fournier à l'adresse ci-dessous si cela vous intéresse d'en obtenir une copie.

Donc, au plaisir de vous voir ou de vous revoir lors de la 20^e édition de la soirée dégustation de Bières et quelque chose, qui aura lieu le vendredi 2 novembre 2012 au club de golf Tecumseh. Lors de cette soirée, nous aurons notre quinzième verre spécial. Marquer vos calendriers.....car cela sera une soirée avec des surprises.

Pour finir, je voudrais remercier les autres membres du comité bières (Sophie Veilleux, Ghislain Dufour, Sylvain Lemieux, Guimond Vachon et Eric Vaillancourt) pour leur appui et leur aide pour cette activité.

Bernard Fournier, ing.

Responsable comité Dégustation bières OIQ

819-243-1355

e-mail – bouvette.fournier@sympatico.ca

**Nathalie Fortin.ca**
Consultante web

info@nathaliefortin.ca
613.277.2166

Sites Web - Médias sociaux - Formation
Référencement - Lettre de nouvelles

"Nathalie a animé 2 formations l'une sur les réseaux sociaux versus la recherche d'emploi et l'autre sur son application en tant qu'entreprise. Elle a su démystifier le monde des réseaux sociaux et nous démontrer les avantages et intérêts. Excellente formatrice et dynamique."

Véronique Bernier, coordonnatrice au Carrefour Jeunesse Emploi Outaouais

Retour sur les visites industrielles de l'automne 2011



Usine de pâtes et papiers de la compagnie Kruger

Cette visite à eu lieu le 18 octobre dernier et 9 participants ont effectué la visite de cette centrale qui fut mise en service en 1927. Les participants ont fait le tour des différents éléments essentiels au fonctionnement de la

centrale. Nous remercions Hydro-Québec, et plus particulièrement Mme Joanie Racine, pour leur accueil.

La visite du site d'épuration des eaux usées situé sur la rue Notre-Dame à Gatineau s'est déroulé le 16 novembre dernier. Au total, 9 participants ont effectué la visite. Le groupe a fait le tour complet des installations: les différents bassins de filtration, les diffé-

rentes salle de machine, le système de séchage des boues ainsi que les installations de récupération du méthane. Nous tenons à remercier M. Mohamed Mouas de la Ville de Gatineau qui a autorisé et structuré notre visite.

Le 9 décembre dernier un groupe de 10 ingénieurs ont visité les installation de Kruger sur la rue Laurier dans le secteur de Hull. Lors de la visite nous avons observé les machines qui fabriquent différents produits commerciaux et institutionnels tel que les serviettes de table, le papier essuie-main ainsi que le papier essuie-tout. Nous tenons à souligner la collaboration de M. Marc Desaulniers, ingénieur et directeur de la conservation de l'énergie chez Kruger.

Finalement, nous désirons remercier tous les ingénieurs et ingénieures pour leur participation aux visites industrielles.



Usine d'épuration de la Ville de Gatineau



Centrale Hydroélectrique des Rapides-Farmer



Appui aux initiatives

Optimisation énergétique des bâtiments

Destiné à notre clientèle commerciale et institutionnelle, ce programme offre un appui financier pouvant aller jusqu'à **10 000 \$** par bâtiment pour l'implantation de mesures d'économie de gaz naturel, que ce bâtiment soit existant ou neuf.

gazifere.com
819 771-8321

Gazifère
UNE SOCIÉTÉ ENBRIDGE

Ingénieurs Canada salue l'engagement du gouvernement fédéral à l'égard de la reconnaissance des titres de compétences étrangers.



L'honorable Diane Finley, ministre des Ressources humaines et du Développement des compétences, a annoncé aujourd'hui une contribution financière fédérale de 785 438\$ au projet de système d'évaluation de l'expérience de travail en génie sur la base des compétences qu'a amorcé Ingénieurs Canada.

« Nous nous réjouissons de travailler à cette initiative importante avec le gouvernement fédérale, déclare Chantal Guay, ing., P. Eng., M. Env., chef de la direction d'Ingénieurs Canada. La profession a beaucoup progressé quant à la reconnaissance des titres de compétences étrangers et à l'amélioration du processus d'évaluation des personnes formés en génie à l'étranger, et ce financement nous aidera à poursuivre dans cette voie et à bonifier le processus d'attribution de permis pour les diplômés en génie du Canada et de l'étranger. »

C'est le projet *De la considération à l'intégration* mené par Ingénieurs Canada qui est à l'origine de tout ce travail. Ce projet avait pour objet d'analyser le processus d'intégration des diplômés de l'étranger et de formuler des recommandations quant à la façon d'améliorer ce processus. La création d'un système basé sur les compétences pour évaluer l'expérience de travail en génie est un moyen clé que nous avons défini pour améliorer le processus d'attribution de permis.

Ingénieurs Canada est l'organisme national regroupant les 12 ordres provinciaux et territoriaux qui réglementent l'exercice de la profession d'ingénieur et qui délivrent les permis aux ingénieurs du pays, actuellement plus de 234 000.

Renseignements:

William Meyer, gestionnaire, Communications

Ingénieurs Canada

613-232-2474, poste 249

will.meyer@ingenieurscanada.ca



Rémi Laprise - Artiste photographe

Promotion «St-Valentin»

Rabais de 100 \$ accordé à l'achat d'un certificat-cadeau.

(Offre valide jusqu'au 14 février 2012 - Photos glamour ou boudoir seulement)

Vous cherchez un cadeau original pour la St-Valentin ?

Une séance de photo glamour ou boudoir.

Osez réaliser votre rêve, découvrez-vous !

Certificats-cadeaux disponibles

Spécialités : Photos professionnelles - Famille - Portrait - Glamour - Boudoir - Feux d'artifice

RemiLaprise.com - facebook.com/RemiLaprisefr - Tél. : 819-561-8639

Photo : Rémi Laprise

Deux ingénieurs du Québec récipiendaires de bourses nationales

Deux membres de l'Ordre des ingénieurs du Québec, Mme. Émilie Bédard, ing. Et M. Larry Lebel, ing., se sont, tous deux, vu décerner une bourse Ingénieurs Canada-Financière Manuvie. D'un montant de 12 500\$, la bourse Ingénieur Canada-Financière Manuvie est remise chaque année afin d'assurer une aide financière à des ingénieurs qui retournent à l'université en vue de poursuivre des études ou de faire de la recherche dans un domaine du génie.

Mme Émilie Bédard, ing., doctorante en génie civil à l'École Polytechnique de Montréal, mène des recherches afin de trouver des solutions efficaces pour éliminer les bactéries des réseaux de distribution d'eau dans les grands bâtiments, comme les hôpitaux. Cette

contamination est la principale cause d'épidémies et de maladies causées par l'eau en Amérique du Nord.

M. Larry Lebel, ing., doctorant en génie mécanique à l'École Polytechnique de Montréal, mène des recherches sur la détérioration des matériaux composites à matrice céramique dans les moteurs d'aéronefs afin de mettre au point des matériaux améliorés permettant de construire des avions plus durables et plus légers.

La bourse Ingénieurs Canada-Financière Manuvie vise à récompenser l'excellence dans la profession d'ingénieur au Canada et à appuyer les études supérieures et la recherche de pointe.



NOTRE VISION PERMET AU MONDE D'AVANCER

Être ingénieur, ce n'est pas qu'une profession.
C'est une multitude de disciplines unies par les
mêmes valeurs.

C'est un engagement à toujours innover,
à chercher sans cesse des solutions nouvelles
et à œuvrer pour que le monde progresse.

Cet engagement, c'est le nôtre.

 **Ordre
des ingénieurs
du Québec**

Une profession. Des idées. Un engagement.

Ingénieurs Canada se réjouit de l'annonce du processus de mobilisation du gouvernement fédéral à l'égard d'un plan d'infrastructure à long terme au Canada



L'honorable Denis Lebel, ministre des Transports, de l'Infrastructure et des Collectivités a annoncé aujourd'hui le lancement du processus de mobilisation officiel du gouvernement quant à l'élaboration d'un plan à long terme pour les infrastructures publiques au-delà de l'expiration du plan Chantiers Canada en 2014.

« Ingénieurs Canada recommande depuis toujours une approche stratégique à long terme pour les investissements en matière d'infrastructures au Canada. Nous sommes donc heureux que le gouvernement ait annoncé les prochaines étapes qu'il va entreprendre pour l'élaboration d'un plan visant à assurer la sûreté, la fiabilité, la saine gestion et l'entretien adéquat des infrastructures, gages de dynamisme et de prospérité des collectivités, déclare Chantal Guay, ing., P.Eng., M.Env., chef de la direction d'Ingénieurs Canada. Nous attendons avec intérêt de participer à cette initiative et de contribuer à la mise en place de processus appropriés et à l'affectation de fonds suffisants pour assurer la durabilité de nos infrastructures. »

Ingénieurs Canada continuera de collaborer avec les gouvernements, les partenaires et les autres intervenants afin que tout programme futur de financement des infrastructures prévoie certains mécanismes de priorisation des projets de construction et de rénovation, ainsi qu'un plan de gestion des actifs approprié qui favorise la durabilité à long terme.

Ingénieurs Canada est l'organisme national regroupant les 12 ordres provinciaux et territoriaux qui réglementent l'exercice de la profession d'ingénieur et qui délivrent les permis aux ingénieurs du pays, actuellement plus de 234 000.

Renseignements:

William Meyer, gestionnaire, Communications

Ingénieurs Canada
613-232-2474, poste 249
will.meyer@ingenieurscanada.ca



FIERS PARTENAIRES DE



Section régionale de l'Outaouais

L'environnement fait partie du programme

Le **Centre universitaire de formation en environnement** offre des programmes interdisciplinaires qui visent à développer des compétences en gestion de l'environnement tout en intégrant les aspects sociaux et économiques dans la prise de décision.

Formation continue en environnement à Gatineau

À temps partiel, pour les personnes ayant une expérience professionnelle.
Horaires adaptés pour les personnes sur le marché du travail.
Programmes accueillant des étudiantes et des étudiants de plus de 70 disciplines différentes.

Diplôme de 2^e cycle en gestion de l'environnement

Possibilité de poursuivre à la maîtrise en environnement

Les cours sont aussi offerts à Sherbrooke, Baie-Comeau, Gatineau, Québec ou ailleurs si la demande le justifie.

Soirée d'information

Le mardi 24 janvier 2012,
à 19 h

Cégep de l'Outaouais
Campus Gabrielle-Roy, local 1.383
333, boul. de la Cité-des-Jeunes
Gatineau

Veuillez confirmer votre présence
à cette soirée au 1 866 821-7933
Environnement@USherbrooke.ca

Centre universitaire de formation en environnement
USherbrooke.ca/environnement



UNIVERSITÉ DE
SHERBROOKE